

XII INCONTRO DEGLI ECONOMISTI DI LINGUA NEOLATINA

**Le politiche per l'uscita dalla crisi:
Europa Mediterranea e America latina
a confronto.**

Coimbra, 21-22 ottobre 2011

**Centro de Estudos Sociais.
Faculdade de Economia da Universidade de
Coimbra**

**JOURNAL OF ECONOMIC LITERATURE (JEL) : L 52; 038 (Industrial Policy;
Government Policy)**

**MODELOS DE GOBERNANZA EN LA NUEVA POLITICA INDUSTRIAL
ESPAÑOLA: cómo aparecen las Agrupaciones de Empresas Innovadoras**

Josep-Antoni Ybarra (Universidad de Alicante)

Rafael Doménech Sánchez (Universidad Miguel Hernández – Elche)

Resumen:

A mediados de 2006 se diseña en España por parte del Gobierno de la nación una política industrial de apoyo a las agrupaciones de empresas; su objetivo es el de promover una dinámica de innovación de carácter territorial y sectorial. En el presente escrito se presenta una primera descripción del programa que trata de impulsar la creación de estas agrupaciones de empresas. En una segunda parte, y de forma más detallada se analizan los modelos de gobernanza que se han establecido.

Palabras Clave: Distrito Industrial, Clúster, Agrupaciones de Empresas Innovadoras, Gobernanza.

MODELOS DE GOBERNANZA EN LA NUEVA POLITICA INDUSTRIAL ESPAÑOLA: cómo aparecen las Agrupaciones de Empresas Innovadoras

Josep-Antoni Ybarra (Universidad de Alicante)

Rafael Doménech Sánchez (Universidad Miguel Hernández – Elche)

En agosto de 2006 el Gobierno español publica una orden ministerial en la que pone las bases para desarrollar una política industrial de apoyo a las agrupaciones de empresas; su objetivo era promover agrupaciones de empresas –que se alcanzara una masa suficiente- con el objeto de suscitar una dinámica de innovación de carácter territorial y sectorial. En el presente trabajo se hace una primera evaluación del significado de esta política llevada a cabo entre el 2007 -primer año en que se pudo solicitar aquellas cuantía que permitían el programa- y finales del 2010 -último año del que se disponen datos-. Para ello, se expone en un primer apartado los criterios generales de generación de las Agrupaciones de Empresas Innovadoras (AEI), los vínculos que estas tienen con el entorno productivo local. Además de ello, se destacan los aspectos relativos a la gobernanza del proceso de constitución de las AEI, recalcando la importancia que ello tiene tanto a nivel conceptual como en concreto para el caso de las agrupaciones de empresas innovadoras que se han podido formar.